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en la vereda

Desde el grupo Devoto Unido impulsan cambios a la normativa 
vigente para reducir la construcción en altura. Se reunieron 
con el legislador Daniel del Sol, presidente de la Comisión de 
Planeamiento Urbano de la Legislatura porteña.
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Proyecto de ley para ampliar 
la zona de protección 
residencial en Devoto

comuna 11

>> PÁG 6

CIUDAD

espacio público

Patrimonio 
sin prejuicios

Desde hace mucho tiempo, vecinos de Villa Devoto y 
militantes radicales sostienen un pedido para recuperar 
la vivienda que perteneció al dirigente político y darle un 
fin cultural y de atención pública. Pero el proyecto de ley 
donde se propone la declaración de utilidad pública y su 
expropiación perderá estado parlamentario, y habrá que 
volver a presentarlo en 2023.

villa devoto

>> PÁG 4

Fabio Grementieri, arquitecto 
experto en patrimonio, abre 
el pensamiento acerca de la 
preservación en nuestra ciudad. 

Cierra otro año sin 
novedades sobre la 
Casa de Beiró

>> PÁG 2

SOCIEDAD

>> PÁG 10

Continúa la puesta en valor del entorno 
de la Estación Devoto

>> PÁG 8

“Queremos que el 
Rotary pegue un 
salto cuantitativo y 
cualitativo”

espacios públicos

Calle Verde en Villa 
General Mitre para 
vincular dos plazas

>> PÁG 11

El Gobierno de la Ciudad de Buenos 
Aires hizo un llamado a licitación 
pública para construir una Calle Verde 
en el barrio de Villa General Mitre 
(Comuna 11) sobre Remedios Escalada 
de San Martín.

A mediados de año asumió la 
conducción del Rotary Club de Villa 
Devoto el abogado Miguel Ángel 
Campopiano. En su gestión, pretende 
renovar algunas cosas de la histórica 
institución. “Podemos ayudar a un 
grupo de personas y está muy bien, 
pero si es posible hacerlo con toda una 
población, mejor”
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–En la fisonomía de su ar-
quitectura, Buenos Aires 

parece que hubiera nacido y 
muerto muchas veces.

–Eso la hace tan interesante. 
Me gusta, como en la geo-
logía, estudiar los estratos, 
muchas veces resultado de 
cataclismos. En patrimonio 
urbano hay que conservar 
testimonio de todas esas 
capas. Doy importancia al 
sistema de piezas o sitios 
monumentales que se pue-
dan conservar.

–¿Qué capas geológicas 
podríamos ver en Buenos 
Aires?

–De lo colonial queda muy 
poco. La Catedral y la Man-
zana de las Luces, compara-
das con las de Córdoba, son 
bastante más pobres. 

El Cabildo y la Casa de Tu-
cumán son restauracio-
nes heterodoxas de Mario 
Buschiazzo, fundador de la 
preservación. Reconstruc-
ciones a la manera france-
sa. Son íconos, santuarios 
de la nacionalidad que hay 
que respetar. Pero Buenos 

Patrimonio sin prejuicios

Aires formó su imagen con 
la capitalización de 1880. 
No solo se arrasó con los 
godos, lo colonial, por cues-
tiones ideológicas, sino por-
que esa arquitectura estaba 
obsoleta.

–Era muy malsano ese Bue-
nos Aires…

–La crisis de la fiebre ama-
rilla en 1871 hizo que la diri-
gencia contratara compañías 
inglesas, que habían saneado 
Londres, para hacer obras sa-
nitarias: provisión de agua y 
desagües, sobre todo el cas-
co céntrico, lo más habitado 
en ese momento. 

–A partir de esas reformas, 
hay quien aún dice que “Bue-
nos Aires es igualita a Paris”.

–Es un cliché, más una as-
piración. En Argentina, en 
la primera globalización a 
fines del XIX y principios 
del XX, entraba de todo in-
discriminadamente. Desde 
la dirigencia, algunos mi-
raban a París, otros a Lon-
dres, a Berlín o a Roma. No 
había pensamiento único. 
Se combinaba sin prejuicio. 

Se contrataban arquitectos 
franceses, compañías ale-
manas, y trabajaban todos 
juntos, con constructores 
italianos. Eso no pasó en 
ninguna ciudad del mun-
do; ni siquiera en Estados 

Unidos donde la tiranía 
de la tecnología solo usa-
ba estructuras metálicas 
forradas. Acá también se 
usaban, pero con hormi-
gón, ladrillos y pegadas con 
alambre. Eso es lo genial, lo 

muy creativo de esa época 
y de ese patrimonio.

–Eclecticismo…

–Eclecticismo al palo, como 
en ninguna otra parte del 
mundo, uno de los valores 
que nos destacan como 
ciudad y como sociedad. El 
tango y Borges, dicen, tam-
bién son una manifestación 
de ese fenómeno.

–Se perdieron muchas 
obras…

–Yo no lloro por lo que se 
demolió. Hay blogs sobre el 
Pabellón Argentino, esa nos-
talgia no va. Se han perdido 
muchos edificios, pero tam-
bién hay muchos en pie mal 
reciclados. Sí lamento el silo 
Bunge y Born en Puerto Made-
ro, el más importante del mun-
do, que alabaron Gropius y Le 
Corbusier. Todo el proyecto 
ignoró la variable patrimonial. 
Pasó también con el Merca-
do de Abasto: esa catedral se 
subdividió en niveles con loca-
les comerciales. O las Galerías 
Pacífico, que no terminan de 
ser una restauración del siglo 
XIX, ni la de los 40… 

Entrevistamos a Fabio Grementieri, arquitecto experto en patrimonio, profesor de grado y 
posgrado en la Universidad Di Tella, vocal de la Comisión Nacional de Monumentos (2016/22), 
autor de libros y asesor de organismos públicos y sector privado. Su visión abre el pensamiento 
acerca de la preservación en nuestra ciudad. 
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mentos se crea en 1940, y 
se dedicó solo hasta los 60 
a obras del periodo colonial 
e independencia y testimo-
nios de pueblos origina-
rios. El Teatro Colón recién 
fue monumento en 1989. 
En estos últimos años se 
consagraron obras del bru-
talismo, como la Biblioteca 
Nacional, construcciones 
que a las organizaciones 
patrimonialistas les parecen 
abominables, pero que son 
piezas estupendas, valora-
das internacionalmente.

–Este crecimiento donde 
una torre está al lado de una 
casa vieja, ¿se ha dado en 
otras partes del mundo?

–Somos pioneros en eso. Se 
dio por la consagración del 
individualismo y la propie-
dad privada con la Constitu-
ción de 1853. Había un libre 
albedrío que permitía cual-
quier estilo. Sí hubo un fac-
tor de homogeneización con 
las fachadas en símil piedra. 
Albañiles italianos pasaban 
del estuco con yeso a los ex-
teriores con cemento. 

También las baldosas de las 
veredas y los adoquinados. 
Los paisajistas y la gestión 
municipal plantaban árboles 
a mansalva en calles, aveni-
das y paseos. Más allá de 
esa heterogeneidad estilís-
tica y volumétrica, todo daba 
una armonía que se perdió 
a partir de la década del 60. 
Hoy tenemos la tercera parte 
de árboles de entonces.

–¿Ahora hacia dónde va-
mos? Se pregona oficial-
mente “La transforma-
ción no para”, mientras 
las organizaciones de-
nuncian constantes pér-
didas de patrimonio… 

–Habría que pensar desde 
lo macro: ¿qué hacemos 
con las ciudades? ¿Vamos 
para arriba o nos extende-
mos? ¿Invadimos los hume-
dales? ¿Avanzamos sobre 
el delta? ¿O densificamos 
las ciudades? Trabajo en 
Córdoba hace años. Se ex-
tiende la mancha urbana 
y va hacia las sierras y el 
bosque nativo. Resultado: 
quema de bosques, aluvio-
nes, deforestación y urbani-
zación salvaje. 

El municipio está decidien-
do densificar. Si densifica-
mos tenemos que poner 
cosas arriba de otras. Lo 
más difícil es la valoración 
del patrimonio: qué hay que 
salvar, qué podemos reci-
clar y qué demoler. 

–Por último, ¿Existen iden-
tidades barriales ligadas al 
patrimonio en Buenos Aires?

–Creo que tienen más rela-
ción con el patrimonio co-
tidiano, intangible, más que 
con el monumental. Los 
barrios crecieron como ex-
tensión de la cuadrícula por 
los desarrolladores que lo-
teaban y de los inmigrantes 
que construían. Hacían esas 
casas de dos o tres piezas, 
un jardín y una linda fachada. 
Y los almacenes de esquina, 
que sobreviven algunos. 

Es muy bueno que haya gru-
pos en los barrios que traten 
de preservar edificios, que 
les den un nuevo uso y acti-
vidades, gente joven que se 
involucre. Pero hay cosas 
que son un poco irreversi-
bles. A mí me gusta una de-
finición de la preservación 
que me dijo el director del 
Programa de Conservación 
de la Universidad de Pen-
nsylvania: “La preservación 
es cambio controlado”. Creo 
que va por ahí. 

Por Pablo Sáez
Cooperativa EBC 
para La Rayuela

–Es difícil hacer un buen re-
ciclaje… 

–Hay que ser muy crea-
tivo. Hay que tomar lo 
preexistente y establecer 
diálogos que pueden ser 
enérgicos y hasta contra-
dictorios, y otros, armonio-
sos. Hoy ya no se habla de 
reciclaje. A cualquier cosa 
le dicen “puesta en valor”. 
Y no hay que tenerle mie-

do al “fachadismo” en una 
ciudad heterogénea como 
esta, conservar fachadas 
de edificios y estructu-
ras que se completan con 
obras nuevas. Hay algu-
nos proyectos muy buenos 
e inteligentes. 

–También hay cambios en 
las décadas siguientes…
–La estética edilicia comien-
za a fines del XIX hasta la dé-

cada del 20 del siglo pasado. 
Luego es reemplazada por 
el urbanismo moderno en 
los años 30. Buenos Aires 
se transforma a partir de 
variables estéticas, tecnoló-
gicas, legales, normativas. 
La ley de propiedad horizon-
tal de 1948 significó que un 
edificio fuera de propietarios 
en consorcios, acabándose 
el mantenimiento. La Co-
misión Nacional de Monu-



4 V I L L A  D E V O T O

En un cajón modesto del 
edificio de la Legislatura 

de la Ciudad de Buenos Ai-
res pasará fin de año hasta 
ser destruido el texto que 
reúne el anhelo de muchos 
vecinos/as de Villa Devoto y 
militantes radicales de recu-
perar la casa que perteneció 
a Francisco Beiró. 

Es que estamos a semanas 
de que termine 2022 y el ór-
gano legislativo no tiene pre-
visto incluir el proyecto en la 
última sesión del año, por lo 
que el mismo perderá estado 
parlamentario y tendrá que 
ser nuevamente presentado. 
El proyecto se halla en el ex-
pediente 422-D-2022, y fue 
presentado por Lucio Lape-

ña (UCR-Evo-
lución). Este 
leg is lador 
sigue el tra-
yecto inicia-

do por sus antecesores Her-
nán Reyes y Juan Nosiglia, 
también radicales, que pre-
sentaron en distintos años 
la iniciativa, sin tampoco 

tener éxito. El texto termina-
rá 2022 en la Comisión de 
Cultura, un paso que no ha-
bía tenido hasta ahora, pero 
en el año próximo habrá que 
volver a empezar de cero el 
proceso, según las reglas de 
la Legislatura.

El motivo de la demora no 
es otro que una falta de de-
terminación al respecto del 
Gobierno de la Ciudad. “Esto 
es una cuestión de decisión 
política. Desde el Ejecutivo 
todavía no está la posibili-
dad de contar con la partida 
presupuestaria y por eso se 
frena”, plantea Marta Liotto, 
dirigente de la UCR en la Co-
muna 11 y exmiembro de la 
Junta Comunal. 

Coincide con el planteo el le-
gislador Facundo del Gaiso. 
“No está en agenda ninguna 
expropiación dentro del Eje-
cutivo”, dice, e insta primero 
a tener en claro qué se haría 
en el lugar.

Liotto y el espacio que in-
tegra sostiene al respecto 
que debe pasar a ser una 
sede cultural, donde tam-
bién puedan hacerse trámi-
tes de la Comuna como el 
Registro Civil. La idea ma-
dre fue votada por la Junta 
Comunal en el período an-
terior, con apoyo unánime, 
también del peronismo. 

Así llegó a la Legislatura, con 
el proyecto para declarar la 
utilidad pública, definir su 
valuación y expropiar el in-
mueble de Cantilo al 4500. 

La dirigente destaca que las 
divisiones políticas no son 
un escollo para su aproba-
ción en la Legislatura. “He-

Cierra otro año sin novedades 
sobre la Casa de Beiró
Desde hace mucho tiempo, vecinos de Villa Devoto y militantes radicales sostienen un pedido 
para recuperar la vivienda que perteneció al dirigente político y darle un fin cultural y de 
atención pública. Pero el proyecto de ley donde se propone la declaración de utilidad pública y 
su expropiación perderá estado parlamentario, y habrá que volver a presentarlo en 2023.
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mos hablado con legisla-
dores del Frente de Todos 
y también con libertarios, y 
todos reconocen la figura 
de Beiró y la vivienda, por lo 
que darían apoyo”, asegura. 
Aún así, este aval opositor 
incluso ni sería necesario si 
el oficialismo decidiera avan-
zar con el tema, ya que tiene 
mayoría propia.

Para poder convencer al 
Gobierno de la Ciudad de 
la importancia de dar la 
venia al proyecto, Liotto y 
los vecinos/as que llevan 
el reclamo se habían reuni-
do con el jefe de Gabinete 
porteño, Felipe Miguel, al 
comienzo de su manda-
to. Pero después no hubo 
más reuniones. 

Por eso, la dirigente indica 
que para 2023 está planea-
do formar una mesa de tra-
bajo y establecer una nueva 
contacto con el funcionario, 
así como el Ministro de De-
sarrollo Económico, José 
Luis Giusti. “Es una casa 
de mucho peso histórico. 
Además de la propia figura 
de Francisco Beiró, electo 
vicepresidente de Hipólito 
Yrigoyen que no pudo asumir 
por su fallecimiento antes de 
esa fecha, en el mismísimo 
lugar se hicieron reuniones 
de la Cámara de Diputados, 

y se tomaron decisiones con 
dirigentes de renombre a ni-
vel nacional. 

Sumado a esto, su familia 
se siguió dedicando a la po-
lítica y el barrio de Devoto, 
pensando en la educación 
por ejemplo”, señala Marta.

La ausencia de respuestas, 
dice, apena a quienes hace 
años llevan a cabo este re-
clamo, porque “la casa se va 
deteriorando con el tiempo”, 
así como el temor a que la 
misma sea usurpada. La 

preservación de la vivien-
da involucró a muchos/
as residentes devotenses, 
que cuando el inmueble fue 
vendido hace unos años a 
una empresa desarrollado-
ra, guardaron en sus propios 
domicilios bienes y materia-
les, ante la posibilidad que 
sean destruidos.

El proyecto FoDUS, otra po-
sibilidad

Como este periódico contó 
meses atrás, la alternativa 
que se maneja a la demora-

da expropiación, es median-
te el Fondo para el Desarrollo 
Urbano Sostenible (FoDUS), 
creado por ley en 2021. ). 
“Con el mismo, se pueden 
hacer distintos proyectos 
en áreas fijadas, en función 
de intereses económicos, 
urbanísticos y sociales. Con 
el fin cultural que se tiene, la 
casa de Beiró podría incluir-
se allí”, destacó el legisla-
dor Facundo del Gaiso. La 
gran diferencia con la idea 
de Liotto es que esta de-
pende exclusivamente del 
Poder Ejecutivo. 

Económicamente, podría ser 
más tentador que una expro-
piación, el FoDUS se costea 
con la llamada Plusvalía Ur-
bana, que aportan los cons-
tructores que llevan a cabo 
emprendimientos inmobilia-
rios superando lo fijado por 
los Códigos y Convenios 
Urbanísticos. Sin embargo, 
durante este año tampoco 
hubo novedades con que se 
explore esta vía. 

>> " Es una casa de 
mucho peso histórico. 
Además de la propia 

figura de Francisco Beiró, 
electo vicepresidente de 
Hipólito Yrigoyen que no 

pudo asumir"<<
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Vecinos de la agrupación 
Devoto Unido se reunie-

ron con Daniel del Sol, legis-
lador porteño por el bloque 
oficialista Vamos Juntos y 
presidente de la Comisión 
de Planeamiento Urbano de 
la Legislatura de la Ciudad 
de Buenos Aires.

Recientemente este grupo 
ciudadano presentó un pro-
yecto de Ley que sugiere 
cambios al Código Urbanís-
tico Vigente para proteger un 
número de inmuebles repre-
sentativos, limitar alturas y 
ampliar el Área de Protec-
ción Histórica N° 36 “Plaza 
Arenales y Estación Devoto”.
“Vecinos de la agrupación 
Devoto Unido se reunieron 
con el legislador Daniel del 
Sol, presidente de la Comi-
sión de Planeamiento, Palo-
ma González Lobo, directora 
de la Comisión y Demian Kot, 
asesor de la Comisión”, men-
cionaron en Devoto Unido.

“Se habló de la problemática 
del barrio y se les presentó 
formalmente el proyecto. 
Muchas Gracias por recibir-
nos”, sumaron. Días atrás se 
habían reunido con la legis-
ladora del Frente de Todos 
Claudia Neira, quien los ase-
soró en la elaboración del 
proyecto de Ley: “Nos reuni-
mos con la Dra. Claudia Nei-
ra y su equipo para coordinar 
los avances para la aproba-
ción del proyecto elaborado 

por el grupo Devoto Unido 
junto con la asistencia de 
su equipo y el Observatorio 
de la Ciudad. La Legisladora 
nos acompañará en este pro-
ceso para lograr la aproba-
ción y así proteger al barrio”.
En concreto, esta agrupación 
Devoto Unido presentó un 
proyecto de Ley para refor-
mar el Código Urbanístico 
porteño y limitar la construc-
ción en este barrio de la Co-
muna 11: “Proponemos una 
serie de modificaciones a la 
normativa actual del polígono 
conformado por las avenidas 
Beiró, San Martín y General 
Paz, y en particular sobre el 
área conformada por el APH-
36 actual (Área de Protec-
ción Histórica Plaza Arenales 
y Estación Devoto) y su área 
adyacente: redefinición del ca-
rácter del APH-36, ampliación 
y ajustes de los límites de su 
área de amortiguación, transi-
ción de escalas y morfología, 
con respecto a las avenidas 
comerciales, restricción de 
los englobamientos parcela-
rios, para preservar la escala 
barrial, restricción de usos, fo-
mentando un pulmón interno 
o supermanzana de carácter 
residencial y perímetro de ave-
nidas con mixtura de usos, 
redefinición del Área edifica-
ble sobre cota de parcela y 
en subsuelo, preservando los 
pulmones de manzana”.

“Mediante este conjunto de 
modificaciones propuestas, 

anhelamos poner freno a 
este proceso de destrucción 
de nuestro barrio, proteger 
el patrimonio aún vigente y 
recuperar nuestra calidad de 
vida. El motor fundamental 
de esta propuesta son los 
vecinos y vecinas del barrio, 
quienes hemos contado con 
el apoyo y colaboración de 
la diputada Claudia Neira, el 
Observatorio del Derecho a la 
Ciudad y de docentes y pro-
fesionales de la arquitectura 
y el urbanismo de la Ciudad 
de Buenos Aires”, precisaron.

Del mismo modo, sugieren 
proteger una serie de inmue-
bles ubicados en la APH 36 
y alrededores. Entre ellos 
enumeraron: Vallejos 3817, 
3742, 3771; Gabriela Mistral 
3953; José Cubas 4026; Ba-
hía Blanca 4541; Mercedes 
4501; Habana 4299; Salva-
dor María del Carril 4293. 
Junto al proyecto se presen-
tó una nota dirigida al vice-
presidente primero de la Le-
gislatura Emmanuel Ferrario 
(Vamos Juntos): “El presente 
proyecto de Ley surge a cau-
sa de los múltiples reclamos 
de vecinos y vecinas del Ba-
rrio de Villa Devoto, que or-
ganizados y representados 
por la agrupación “Devoto 
Unido” (IG: Basta de Destruir 
Devoto), solicitamos reade-
cuar en uno de los secto-
res más representativos de 
nuestro barrio, el polígono 
comprendido por las Aveni-
das San Martín, General Paz 
y Francisco Beiró, diversos 
aspectos de la normativa 

urbanística vigente que po-
nen en riesgo tanto las ca-
racterísticas identitarias de 
nuestro lugar de pertenencia, 
como la calidad de vida de 
todos los habitantes”.

“Es preciso señalar que, a 
pesar de las diversas instan-
cias de participación y diálo-
go que hemos promovido en 
nuestra Comuna con objeto 
de abordar esta compleja 
problemática ambiental, so-
cial y económica de impacto 
colectivo, no hemos logrado 
sentirnos escuchados por 
las autoridades oficiales, en 
nuestro reclamo genuino por 
conservar la calidad de vida y 
frenar el enorme deterioro que 
se le está causando al barrio 
en que vivimos”, suman.

“Por estos motivos y en ejer-
cicio pleno de nuestros de-
rechos ciudadanos, hemos 
decidido propiciar un proyec-
to de ley que pretende recu-
perar y ampliar los criterios 
normativos precedentes 
al Código Urbanístico - Ley 
N°6099- y cuya elaboración 

ha contado con el apoyo y 
colaboración de la diputada 
Claudia Neira, el Observato-
rio del Derecho a la Ciudad y 
de docentes y profesionales 
de la arquitectura y el urba-
nismo de la Ciudad de Bue-
nos Aires, que desde hace 
décadas abrazan un fuerte 
compromiso con el barrio y 
la ciudad”, explican.

“Al momento de esta pre-
sentación, es elevado el nú-
mero de firmas que avalan 
el impulso de esta iniciativa, 
al tiempo que tramita una 
presentación de una causa 
judicial: “Asociación Civil Ob-
servatorio del Derecho a la 
Ciudad y otros contra GCBA 
Sobre amparo – ambien-
tal” (Expediente N° 355939-
2022/0), radicada en el fuero 
Contencioso Administrativo 
y Tributario de la Ciudad Au-
tónoma de Buenos Aires. Por 
los motivos expuestos, solici-
tamos el respaldo del cuerpo 
legislativo y el tratamiento y 
aprobación de este proyecto 
de ley”, concluyeron.

Se reunieron con el legislador Daniel del Sol, presidente de la Comisión de Planeamiento Urbano de la Legislatura 
porteña. Los ciudadanos impulsan cambios a la normativa vigente para reducir la construcción en altura.

Proyecto de ley para ampliar la zona de 
protección residencial en Devoto

Optica
4503 -0178
Ricardo Gutiérrez 3205

cuenca
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Estudiantes de distintas escuelas de la zona confeccionaron una pieza con materiales reciclados.

En el marco de Escuelas Verdes, realizaron 
un mural ambiental en Villa Devoto

Los Ministerios de Educa-
ción e Higiene y Espacio 

Público promovieron entre 
septiembre y octubre la rea-
lización de cinco murales 
ambientales con articulación 
de 20 escuelas. Uno de ellos 
está ubicado en el barrio de 
Villa Devoto.

Fuentes oficiales explican 
que “en el barrio de Villa 
Devoto, las docentes pen-
saron el mural en torno a la 
inclusión de las personas 
con una discapacidad”.

Así, decidieron acompañar el 
mural con la frase “Un mun-
do donde quepan muchos 
mundos”. “A su vez, el mural 
está destinado a visibilizar y 
apoyar el proyecto de Ley Fe-

deral de Lengua de Señas Ar-
gentina, para así garantizar 
la participación e inclusión 
plena y efectiva en la socie-
dad de las personas sordas”, 
sugieren en el GCBA.

En tanto, Paula Vega, docen-
te de Nivel Inicial del Institu-
to Moruli, contó: “Transitar 
este camino fue un antes y 
un después, ya que también 
entendemos al mural como 
una manera de ser "escucha-
dos" más allá de lo artístico, 
sin olvidarnos de todo lo que 
podemos reducir y reutilizar 
antes de reciclar. La realiza-
ción del mismo fue una ex-
periencia muy valiosa, única 
y sumamente significativa, 
trabajar en conjunto duran-
te todo el proceso fue muy 

enriquecedor. También debo 
poner énfasis en la temáti-
ca elegida ya que representa 
una lucha de todos y todas 
para visibilizar a las perso-
nas con dificultades auditi-
vas”. También se construye-
ron murales ambientales en: 
la Comuna 1 (Constitución), 

Comuna 6 (Caballito), Co-
muna 8 (Villa Lugano, en el 
Barrio 20) y en la Comuna 
14 (Palermo).

“Los murales ambientales 
fueron construidos con 
materiales de descarte que 
normalmente se conside-
ran residuos, y tiene como 
fin que se transformen en 
una obra de arte que per-
mita visibilizar y generar 
conciencia sobre la proble-
mática de los residuos. 

Cada escuela recolectó ma-
teriales, tales como tapitas, 
juguetes rotos, chapitas, 
plásticos, metales, RAEE, 
cables, pasacables, tecla-
dos, latas, llaves, diskettes, 

cerámicos rotos, entre otras 
cosas, para luego colocarlos 
en el mural y, una vez fina-
lizado, dejar su huella en el 
barrio”, se explica.

Previo a la construcción 
de murales, se realizó una 
capacitación docente lleva-
da a cabo por el equipo de 
Escuelas Verdes, Ana Kon-
dakjian y Carolina Goijman, 
especialistas convocadas, 
de la que participaron más 
de 30 docentes. La capa-
citación giró en torno a la 
temática de residuos y la 
reutilización creativa de los 
mismos. En esos encuen-
tros las docentes diseñaron 
el boceto del mural.
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Continúa la puesta en valor del 
entorno de la Estación Devoto
En tanto, continúan los trabajos de puesta en valor y peatonalización de Fernández de Enciso, entre 
Nueva York y Ricardo Gutiérrez y en la intersección de Mercedes y Asunción con el objetivo de 
revitalizar el eje que vincula la Plaza Arenales y la estación Devoto.

El Ministerio de Espacio 
Público e Higiene Urbana 

lleva adelante esta obra, con 
un presupuesto en torno a los 
$75.342.660. 

“Falta menos para que los 
vecinos y vecinas puedan 
disfrutar de un espacio reno-
vado, con mobiliario urbano 
donde podrán descansar. 
Van a poder ver un cambio 
notable en la circulación y 
reordenamiento en la zona 
de vehículos y transporte 
público”, destacaron fuentes 
comunales a este medio.

Semanas atrás, la Comuna 
11 había señalado en qué 

consisten los trabajos: “In-
corporación de superficie ver-
de y drenante. Nuevas islas 
peatonales, demarcación de 
bocacalles. Ensanches de ve-
reda, cruces peatonales más 
directos y seguros. Incorpo-
ración de mobiliario. Nuevo 
equipamiento de descanso. 
Islas verdes y arbolado en 
sector de estacionamiento. 

Mayor seguridad vial. Priori-
dad peatonal. Reubicación y 
jerarquización de los adoqui-
nes en la elevación de calza-
da de Fernández de Enciso y 
Nueva York”. “Y ante la preo-
cupación, comentarios erró-
neos, aclaramos. No se van a 

vención proyecta-
da consiste en la 
reconfiguración 
de la calle Fer-
nández de Enciso 
generando una re-
vitalización en el 
eje que vincula la 
Plaza Arenales y la 
estación Devoto”. 

“Este proyecto 
permitirá incorpo-
rar nueva superfi-
cie verde, peatonal 
y recreativa; mejo-
rando las condi-
ciones ambien-
tales del entorno 
y ampliando la 
oferta de espacio 
público”, añadía.
“Por un lado, se 
utilizará urbanis-
mo táctico como 
herramienta en la 
intervención sobre 
la calzada de Fer-
nández de Enciso 
y sobre las inter-
secciones de cru-
ces peatonales en 
las esquinas signi-
ficativas de Nueva 
York – Mercedes 
y Asunción – Ben-
jamín Lavaisse”, 

explicaba la documentación 
que acompañó la licitación 
pública. “Sobre Fernández 
de Enciso esquina Nueva 
York y Mercedes se realizará 
la actual intervención peato-
nal sobre calzada, mediante 
la ampliación de vereda ge-
nerando un nuevo sector de 
descanso”, se dijo.

“Incluye la incorporación de 
alumbrado peatonal, incorpo-
ración de nuevo equipamien-
to, la adaptación del sistema 
de desagüe pluvial, planta-
ción de nuevas especies de 
arbolado y nuevo paisajismo”, 

>> " Falta menos 
para que los vecinos 

y vecinas puedan 
disfrutar de un 

espacio renovado, con 
mobiliario urbano donde 
podrán descansar. Van 
a poder ver un cambio 

notable en la circulación 
y reordenamiento en 

la zona de vehículos y 
transporte público"<<

suman y aclaran que “sobre 
Fernández de Enciso esquina 
Asunción – Benjamín Lavais-
se se configurará un nuevo 
sector delimitando el área 
para mejorar los cruces”: 

“La intervención incluye 
la incorporación de nuevo 
equipamiento verde de uso 
recreativo y descanso, distri-
buidos a lo largo de la calle 
Fernández de Enciso, sobre 
la calzada generando áreas 
gastronómicas contenidas 
en calzada y sectores de 
descanso sobre vereda”.

retirar árboles. No se va a pro-
hibir el estacionamiento. No 
se transgrede la protección 
histórica del área”, remarca-

ron ante distintos rumores. 
Asimismo, el Pliego de Bases 
y Condiciones Particulares de 
la obra informaba: “La inter-
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El Rotary Club de Villa De-
voto es una de las insti-

tuciones más históricas y 
reconocidas del barrio. En el 
último mes de julio, la misma 
cambió como es habitual de 
autoridades, y el vecino Mi-
guel Ángel Campopiano, de 
profesión abogado, asumió 
la conducción, reemplazan-
do a Nestor Biancucci. Como 
indica el estatuto interno, 
tendrá un año de gestión, 
hasta mediados de 2023.

Este periódico habló con 
Campopiano para conocer 
cómo vivió los primeros 
meses de su mandato y qué 
objetivos se traza para lo 
que queda. Su apuesta es 
grande: busca aggiornar el 
Rotary, con iniciativas que 
involucren desafíos de la 
población global y donde 
se involucre en “cosas más 
grandes y más útiles”. “El 
Rotary tiene todavía mu-
chas cuestiones para me-
jorar por supuesto y yo soy 
uno de los tantos instrumen-
tos que tiene alrededor del 
mundo.  Creo que ahora nos 
corresponde pegar el salto 
cuantitativo y cualitativo”, 
expresa al respecto Campo-

úne a más de un millón de 
dirigentes empresariales, 
profesionales y cívicos. Los 
socios de los clubes rotarios, 
conocidos como rotarios, 
brindan servicio humanita-
rio, promueven la práctica de 
elevadas normas de ética en 
todas las ocupaciones y con-
tribuyen a promover la buena 
voluntad y la paz en el mundo, 
según su reseña oficial. Hay 
más de 33.000 clubes rota-
rios en más de 200 países y 
regiones. El lema de Rotary 
es "Dar de Sí antes de Pensar 
en Sí" y busca reflejar su ob-
jetivo principal de servicio en 
la comunidad, en el lugar de 
trabajo y en todo el mundo. 

Su misión tiene como obje-
tivos promover la paz, com-
batir las enfermedades, dar 
acceso al agua salubre, sa-
neamiento y fomentamos 
buenos hábitos de higiene, 
proteger a madres e hijos, fo-
mentar la educación y desa-
rrollar las economías locales.
Sus miembros aseguran que 
“percibimos las cosas de ma-
nera distinta”. “Nos valemos 
de nuestra perspectiva mul-
tidisciplinaria para afrontar 
los desafíos desde diversos 
enfoques. Tenemos nuestra 
propia manera de pensar, y 
ponemos nuestro liderazgo 
y experiencia profesional a 
servicio de los demás para 
solucionar los problemas so-
ciales que afectan a nuestras 
comunidades. Somos tam-
bién responsables, porque 
con nuestra pasión y perseve-
rancia generamos el cambio 
permanente”, indica el sitio 
internacional del Rotary. 

El Club de Villa Devoto es el 
“Distrito 4895”. Fue creado 
en 1956. 

Por Mateo Lazcano

piano. En su descripción, el 
presidente de la institución 
puntaliza en el impacto que 
generó la pandemia. “Toda 
la situación dañó mucho el 
tejido social, y por eso es que 
buscamos por un lado, más 
compañerismo. Y por el otro, 
informar a la gente sobre las 
cosas que se vienen, que son 
absolutamente inevitables. 
Porque en la medida en que 
a nadie le importa si vamos 
a tener 1, 2 o 3 grados más 
de temperatura global en el 
2050, más es la convenien-
cia de hacer algo”, indica.  

Por esto, considera que “el 
foco hay que ponerlo en los 
temas más importantes, 
como por ejemplo, qué es-
tamos haciendo por el ca-
lentamiento global, o la con-
taminación”. La herramienta 
para ello, en su planteo, son 
las conferencias, las charlas, 
y todo tipo de información, 
como pequeños manuales. 
“Si yo puedo con una peque-
ña charla informar a la gente 
qué puede hacer al respecto, 
creo que es de mucha ayu-
da”, argumenta. La función 
del Rotary sería entonces, 
bajo la mirada de su vigen-

tro de este aggiornamiento 
que busca.  La idea en Rotary 
pasa por “Hay gente maravi-
llosa que se ocupa de las co-
sas que tradicionalmente se 
ocupó Rotary y eso va a se-
guir estando. Pero creo que 
también tenemos que enfo-
carnos sobre lo que viene, y 
alguien tiene que decirlo. Si 
nos quedamos solamente en 
lo primero, la vamos a pasar 
peor, y es importante que 
ayudemos a la sociedad, a 
quienes podemos, y a quie-
nes conocemos”, añade. 

Sobre el Rotary Club 

Rotary es una organización 
de alcance mundial que re-

“Queremos que el Rotary pegue un salto 
cuantitativo y cualitativo”
A mediados de año asumió la conducción del Rotary Club de Villa Devoto el vecino Miguel Ángel Campopiano. 
En su gestión, pretende renovar algunas cosas de la histórica institución, incorporando temas globales 
como el cambio climático o la contaminación. “Podemos ayudar a un grupo de personas y está muy bien, 
pero si es posible hacerlo con toda una población, mejor”, dice.

te presidente, “explicar este 
tipo de cosas para que pue-
dan vivir mejor y si es posible, 
se haga algo para paliar los 
efectos de esto que se vie-
ne, que es inevitable, como la 
transformación del hábitat, 
de cómo estás viviendo, y de 
cómo estás comiendo”. 

Miguel Ángel sostiene que 
“Rotary siempre se movió 
con una serie de objetivos 
que tenían que ver con el bien 
común, con hace el bien en 
general, pero que se han ido 
transformando a tono con 
la sociedad”, y para él, “eso 
está muy bien”. Pero aporta 
que “en verdad no es una or-
ganización de beneficiencia, 
sino una organización de so-
cios unidos por una amistad 
y un afecto, algo más preci-
so”.  “Yo puedo ayudar a 100 
personas con un nuevo ele-
mento en un hospital, pero 
si enseño a paliar las conse-
cuencias del calor que afec-
tan a ancianos, y jóvenes, por 
ahí salvo un millón de vidas. 
Entonces hay que evaluar 
las proporciones y enfocar-
nos en ello, con charlas, con 
conferencias e invitando a la 
gente a pensar”, explica, den-
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Calle Verde en Villa General Mitre 
para vincular dos plazas
El Gobierno porteño planea realizar una obra en Remedios del Valle de San Martín, entre Achupallas y Andrés 
Lamas y entre Andrés Lamas y Av. Boyacá.

El Gobierno de la Ciudad 
de Buenos Aires hizo 
un llamado a licitación 

pública para construir una 
Calle Verde en el barrio de 
Villa General Mitre (Comu-
na 11) sobre Remedios del 
Valle de San Martín, con el 
objetivo de ampliar el espa-
cio público y vincular la Pla-
za Dr. Roque Sáenz Peña y 
la Plazoleta Mercedes San 
Martín de Balcarce. El pre-
supuesto oficial es de $ 
200.864.476,89.

La Dirección General de Re-
generación Urbana del Mi-
nisterio de Espacio Público 
e Higiene Urbana de la CABA 
encargó los trabajos.

Según el Pliego de Especifi-
caciones Técnicas Particu-

lares, la obra “se localiza en 
la comuna 11 de la CABA en 
el barrio de Villa General Mi-
tre, sobre la calle Remedios 
de Escalada de San Martín 
entre Achupallas y Andrés 
Lamas y entre Andrés La-
mas y Av. Boyacá”.

“La intervención proyectada 
se propone el ensanche de 
veredas de la calle Reme-
dios Escalada y la nivela-

ción de la intersección con 
Andrés Lamas garantizando 
cruces seguros”.

“Este nuevo espacio per-
mitirá ampliar la superficie 
verde y peatonal, mejorando 
las condiciones ambienta-

les del entorno y ampliando 
la oferta de espacio públi-
co integrando al proyecto 
la Plaza Dr. Roque Sáenz 
Peña y la Plazoleta Merce-
des San Martín de Balcar-
ce”, resaltan. “La propuesta 
incluye la incorporación de 

alumbrado vial y peatonal, la 
adaptación del sistema de 
desagüe pluvial, plantación 
de nuevas especies de arbo-
lado, tareas de paisajismo y 
reparaciones”, añaden.

>> " Este nuevo espacio 
permitirá ampliar la 
superficie verde y 

peatonal, mejorando 
las condiciones 
ambientales del 

entorno " <<
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